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Las subas salariales 
de este año superarían 
la inflación

Club Atlético Abuelos 
Empobrecidos
Por Javier Boher

De Llaryora a 
Milei: “Córdoba 
se hace cargo”
Por Yanina Soria 

E
l gobernador Martín 
Llaryora encabezó ayer 
el acto de llamado a li-
citación para finalizar 

el tramo que quedaba pendiente 
de la Autopista Nacional Ruta 19, 
“vamos a ponerle fi n a monumen-
to de la vergüenza nacional para 
convertirlo en una obra de vida y 

progreso”, dijo. 
En lo que califi có como “un día 

histórico para Córdoba”, el manda-
tario provincial rebatió el precepto 
libertario que considera a la obra 
pública como un sinónimo de la 
corrupción política y que funda en 
argumento la decisión irrestricta de 
cortarla en todo el país. 

Si bien, inicialmente, el go-
bierno nacional había hablado 

de suspender por un año la obra 
pública paralizando los trabajos, 
incluso, ya comenzados en distin-
tos puntos del territorio nacional, 
el presidente Javier Milei fue muy 
claro en la apertura de sesiones 
del periodo legislativo cuando 
echó por tierra la expectativa 
de distintos sectores sobre una 
eventual reactivación. 

(Sigue en página 3)

Macri monitorea la guerra amarilla 
en Córdoba y vuelve a mirar a Fassi
Por Gabriel Silva

M
auricio Macri tiene una sola cosa en la cabe-
za: retener la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires, más allá de los inconvenientes que 

hoy presenta la gestión de su primo Jorge. Y para 
eso, sabe que el puntapié de ese partido largo con 
suplementario incluido en octubre empieza a jugarse 

en mayo con las Legislativas porteñas.
Todo lo que se produzca antes, durante y después 

de esa disputa en las urnas, y que a él le signifi que 
retener el bastión porteño para despejar los fantas-
mas de un desembarco libertario, lo hará. Incluso, 
negociar las listas en provincia de Buenos Aires y 
en el interior con los principales despachos de Casa 
Rosada. (Sigue en página 4)

El PJ Capital, vacante
Por Felipe Osman

L
a estructura territorial de PJ, que supo acompañar con solidez 
los triunfos electorales de los últimos años, hoy no parece 
revestir un activo prioritario para el ofi cialismo.

(Sigue en página 6)

Autopista 19: cuáles son las 
repercusiones políticas en San Francisco
Por Franco Cervera

P
ara San Francisco y zona 
fue un anuncio histórico el 
que realizó el coterráneo 

Martín Llaryora este lunes, y tanto 
dirigentes del ofi cialismo como 
de la oposición se expresaron 

para destacar la obra de la auto-
pista 19 que unirá defi nitivamente 
la ciudad cabecera del departa-
mento San Justo con la capital 
provincial.

Desde el intendente, Damián 
Bernarte, pasando por el diputado 
Ignacio García Aresca, hasta di-

rigentes opositores como Marco 
Puricelli y Cristian Canalis, se re-
fi rieron a la obra como una deuda 
histórica que podrá “salvar vidas”, 
y el “orgullo por la decisión del 
gobierno provincial de tomar una 
obra que la compete a la Nación”.

(Sigue en página 9)

RIO CUARTO

Por Julieta Fernández

“L
a batalla cultural es tan o más 
importante que la política o la 
economía”, había manifestado 

Alberto “Bertie” Benegas Lynch a fines del 

año pasado en una entrevista con Perfil 
Córdoba. El diputado nacional había sido 
el autor de frases polémicas que sugerían 
que la educación no debiera ser necesa-
riamente obligatoria.“Libertad es que, 
si no querés mandar a tu hijo al colegio 

porque lo necesitás en el taller, puedas 
hacerlo”, había manifestado el abande-
rado de la batalla cultural libertaria. No 
es casualidad que la principal referente 
local en esta actividad sea Laura Soldano, 
influencer espiritual y recientemente de-

signada como coordinadora del partido 
en la ciudad. Ambas figuras se han puesto 
al hombro la tarea de militar las ideas de 
la libertad desde el plano de dicha “batalla 
cultural”. 

(Sigue en página 11)

Benegas Lynch desembarca para dar la “batalla cultural” en el Imperio
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Pertinacia Juecista

E
l Frente Cívico vuelve a la carga contra el 
Juego Online.

Informante Legislativo: Amigo, ¿le 
cuento qué se viene en la Legislatura?

Periodista: Estimado, que optimista lo escu-
cho… ¿con el nuevo reglamento usted cree que 
el Frente Cívico va a poder fijar agenda?

I.L.: Ja, ja… y bueno, ya nos conoce. Nosotros 
peleamos con lo que tenemos. Y en este caso 
tenemos la razón, asique la fe no nos va faltar.

P.: A ver… lo escucho.
I.L.: Se la hago corta, vamos a insistir con 

otro proyecto para derogar la Ley N° 10.793, 
que regula el juego en línea en Córdoba. Los 
fundamentos del proyecto se basan en la ne-
cesidad de poner fin a los efectos negativos 
del juego online, que se han agravado desde la 
aprobación de la ley en 2021. A pesar de que la 
ley tenía como objetivo regular el juego online 
para garantizar el orden público, erradicar 
el juego ilegal y proteger los derechos de los 
jugadores, el proyecto argumenta que la reali-
dad es que la ley ha ocasionado un estrepitoso 
aumento de la ludopatía, especialmente entre 
los jóvenes. Que no es otra cosa que lo que 
alertamos desde un primer momento.

Cornet, avanza 

E
l informante le contó al periodista algunas 
novedades en torno al proyecto de seguri-
dad que impulsa el intendente de la ciudad 

de Villa Allende. 
Periodista: ¿Pablo Cornet sigue adelante con 

el modelo de seguridad que prevé, entre otras 
cosas, el cierre de algunas calles?

Informante: Dicen que más firme que nunca. 
P.: ¿Y en qué instancia están?
I.: Esta semana el Ejecutivo municipal enviará 

al Concejo Deliberante el proyecto con las mo-
dificaciones necesarias para avanzar. Una vez 
aprobado, se puede comenzar con el registro 
de oposición donde los vecinos podrán dejar 
sentado si no están de acuerdo con la iniciativa. 

P.: ¿Y cree que la gente acompañará la idea 
del intendente?

I.: A Cornet se lo ve muy convencido. Tanto 
que a través de las redes sociales denunció aprie-
tes fuleros a los vecinos que apoyan el nuevo 
modelo de seguridad y les llevó tranquilidad 
asegurando que, pese a todo, seguirán adelante. 
Además, anunció que no se cobrará la tasa extra 
que pensaba aplicarse para fondear los costos 
que implicará parte del cierre de calles. 

Ibáñez complica a Milei con el 
tema cripto

E
l Congreso está que arde por diversos 
temas: el pliego de Ariel Lijo, los ruidos 
internos en todos los bloques y el escán-

dalo cripto que escribe un nuevo capítulo con 
protagonistas inesperados. 

Informante Congreso: Ya ni se sabe de dónde 
viene el tiro...

Periodista: No entiendo. Le pido que se 
extienda. 

IC: Salió un proyecto para la creación de una 
comisión para investigar el criptogate. 

P: Ajá...
IC: El tema es quiénes firmaron en Diputados.
P: Bueno, largue viejo. Qué tanto misterio. 
IC: La cordobesa Celeste Ibañez que está en el 

bloque del MID conducido por Oscar Zago firmó 
junto al titular de la bancada una iniciativa para 
investigar al presidente Javier Milei y al entorno 
del primer mandatario. 

P: Ah bueno. 
IC: Sí, no sabe cómo están los libertarios que 

los ayudaron a Zago y a Ibáñez para que sean 
diputados. Dios mío...

Escándalo involucra a un allegado 
de un legislador juecista

D
onde están ocurriendo muchas cosas 
es en Villa Carlos Paz. Ahora, por el 
caso que involucró a la mano derecha 

de un legislador provincial del Frente Cívico 
que motivó el llamado urgente del informante 
carlospacense.

Informante Carlos Paz: ¿Anda por ahí?
Periodista: Acá estamos  a las corridas 

como todos los lunes.
ICP: No me extraña de usted. Tenía un tema 

para comentarle 
P: ¿Lo de Avilés con buenos gestos y 

muchos guiños con el mendocino Alfredo 
Cornejo en la Vendimia?

ICP: ¡Qué tipo informado! Pero no, no es 
eso 

P: Ah…
ICP: No, esto es menos grato. Recién salgo 

de un bar en la Villa, cerca de la Costanera y 
se hablaba de la movida del exconcejal Oscar 
Sequeira.

P: Disculpe, pero no tengo el gusto.
ICP: Le resumo: Sequeira es la mano 

derecha del legislador provincial del Frente 
Cívico, Walter Gispert.

P: Bien.
ICP: Resulta que Sequeira se inscribió en 

un programa provincial para beneficiarse 
con una escritura social en una propiedad 
que pertenece al Barrio Colinas.

P: ¿Y?
ICP: ¡¿Cómo y ?! Es un programa para 

familias vulnerables y Sequeira, que se qui-
so acoger al beneficio es empresario, tiene 
agencia de viajes y bienes a su nombre. ¡Una 
locura! Bueno, de eso se habla en la Villa. Le 
mando un abrazo. 

Enroque corto
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De Llaryora a Milei: 
“Córdoba se hace cargo”

(Viene de Tapa)
Frente a ello, y marcando 

deliberadamente una diferencia 
frente a ese parecer, Llaryora 
decidió aprovechar el anuncio de 
ayer para dejar en claro la mirada 
cordobesista sobre el asunto. 

Con una crítica solapada a 
la Nación, el mandatario tomó 
la frase “estamos tan mal que 
hay que rediscutir lo obvio” para 
cuestionar a quienes ponen en 
duda los beneficios la obra pú-
blica, y para explicar que, para 
su gobierno, “trae progreso” y en 
el caso de la infraestructura vial 
concretamente, además, “salva 
vidas”.  

“Esperaba ver si había algún 
cambio en la visión en materia 
de infraestructura que tiene la 
Nación porque, imagínense lo 
que son más de 150 millones de 
dólares, y nosotros cada peso lo 
estiramos como chicle. Clara-
mente en el discurso de apertura 
(de sesiones), nuestro presidente 
manifestó su formar de ver la obra 
pública en nuestro país. Por eso 
que estamos aquí todos juntos, 
en un día histórico con la única 
intención de salvar vidas y gene-
rar progreso. Porque Córdoba se 
hace cargo”, dijo el gobernador 
al encabezar el acto que se desa-
rrolló en simultáneo también en 
las localidades de Arroyito y San 
Francisco. 

Escoltado por gran parte de 
su gabinete y por intendentes de 
distintos espacios, entre ellos, el 
de la Capital cordobesa Daniel 
Passerini, Llaryora rebobinó en 
el tiempo recordando que la pri-
mera vez que se anunció la obra 
para la R19 fue hace 50 años y 
que hoy “es parte de la vergüenza 
nacional”. 

“Porque no hay que estudiar 
mucho para saber que esa ruta 
tiene una importancia vital, si 
uno ve el sector productivo que 
la rodea es vergonzoso que no 
la hayan construido. En estos 

años, Córdoba ha puesto más 
de 40 mil millones de dólares 
en estos años en retenciones... 
Ni siquiera tuvieron el tupé de 
determinarla…ni siquiera tuvie-
ron el tupé desde la Capital de 
pensar en la vida y en la mejora 
de la productividad”, dijo el jefe 
del Partido Cordobés. 

Durante su discurso, destacó 
los aportes de sus antecesores en 
materia de infraestructura vial, 
José Manuel de la Sota y Juan 
Schiaretti, y en un momento que 
descolocó a los presentes (en su 
mayoría funcionarios, dirigentes 
y sectores afines al peronismo), 
pidió un aplauso para los ex pre-
sidente Mauricio Macri y Alberto 
Fernández. “Aunque hayan cons-
truido un kilómetro de ruta”, dijo.  

Haciendo un equilibrio po-
lítico que seguramente se com-
plicará mantener cuando corran 
los tiempos de campaña, por un 
lado, el cordobés teje vínculos 
con la Nación bajo el paraguas de 
la institucionalidad mientras que 
por el otro, marca contrapuntos 
con Milei sobre asuntos que, con-
sidera, son innegociable, como es 
el de la obra pública. 

Sobre la obra
La autopista que conectará la 

ciudad de Córdoba y las locali-
dades de los departamentos Río 
Primero, Río Segundo y San Justo, 
hasta San Francisco, demandará 
una inversión de 153,9 millones 
de dólares, equivalentes a 167 mil 
millones de pesos, que permitirán 
tener la autopista culminada en su 
totalidad en un plazo de 18 meses, 
generando unos 800 puestos 
de trabajo directos e indirectos, 
explicó ayer el ministro de Infra-
estructura, Fabián López. 

“Hoy le venimos a decir a 
todos nuestros vecinos y tam-
bién a todos los argentinos que 
no podemos ni vamos a esperar 
más, vamos a poner fin a la ruta 
de la muerte transformándola en 

El gobernador aprovechó el 
anuncio de la finalización de la 
Autopista Ruta19 para defender, 
una vez más, la obra pública. 
“Estamos tan mal que hay que 
rediscutir lo obvio”, lanzó. 

la ruta de la vida y el progreso”, 
dijo el gobernador al asegurar 
que, cuando se termine esa au-
topista, “vamos a ser una de las 
provincias con la mejor red vial 
de Sudamérica”.

Entre los detalles técnicos 
aportados por el ministro López, 
se informó que los trabajos se 
llevarán adelante a lo largo de 62,9 

kilómetros y se licitarán divididos 
en tres secciones, “con el objetivo 
de facilitar el avance de manera 
más rápida”.

Al mismo tiempo, se construi-
rán 4 distribuidores en Devoto, 
Colonia Marina, Tránsito y Los 
Chañaritos; 6 retornos a distinto 
nivel; 2 puentes de 150 metros 
sobre el río Xanaes; banquinas, 

colectoras, drenajes, iluminación, 
señalización y forestación. La ruta 
proyectada posee características 
de autopista, con dos carriles por 
sentido de circulación con con-
trol total de accesos y colectoras; 
desarrollada en un entorno rural 
con topografía de llanura y con-
siderando una velocidad máxima 
de 130 kilómetros por hora.



DIARIO ALFIL MARTES 11 MAR 20254

(Viene de Tapa)
icho esto, el expresidente 

monitorea lo que ocurrió en las 
últimas semanas en Córdoba con 
el surgimiento del “Nuevo PRO” 
que se lanzará el próximo sába-
do y ya viene contando Alfil, en 
una guerra que algunos buscan 
plantear desde lo generacional. 
Bajo esa tónica, Macri juega y 
deja jugar dentro de su esque-
ma, mueve las fichas, piensa en 
distintos escenarios, pero nun-
ca se aleja del objetivo central: 
retener las manzanas alrededor 
del Obelisco.

Por lo tanto, lo que ocurrirá el 
próximo sábado, como lo suce-
dido ayer con el encuentro en Vi-
cente López entre el propio Macri 
y la concejala en uso de licencia 
y actual funcionaria nacional, 
Soher El Sukaría, son fotos que 
sirven a la tropa local más para 
recuperar vigor que el impacto 
real que tiene en la mesa chica del 
macrismo nacional.

Desde la semana pasada que 
en el entorno de Sukaría aguarda-
ban por la reunión con foto como 
muestra para mandar un mensaje 
a la tropa sub-45 que busca reno-
var el partido y apostar por caras 
nuevas en los comicios de este 
año. “Como el primer día, con las 
mismas convicciones, orgullosa 
de ser parte del PRO. Hoy reunión 
con el único que la tiene clara, 
Mauricio Macri, el líder”, lanzó 
Sukaría en sus redes.

En un posteo con muchos 
mensajes subliminales dentro de 
un par de caracteres y que inclu-
yen desde la pertenencia siempre 
a la misma vertiente dentro del 
PRO, hasta las sospechas de al-
gunos de que se entre en otra fase 
de incidencia del PJ a partir del 
vínculo de algunos renovadores 
con los amarillos que se fueron al 
cordobesismo.

Así, la concejala con licen-

cia extendida está dispuesta a 
batallar dentro del armado que 
se proyecte para este 2025 y se 
aferra a la injerencia de un Macri 
que -una vez más- lo único que le 
importa es retener Caba.

No se descarta la negocia-
ción cordobesa

 Una persona con amplio re-

corrido dentro del Congreso 
reconoció a este diario que para 
el expresidente no está para nada 
cerrada la chance de empujar 
una alianza con los libertarios. Lo 
que no quiere decir que sea una 
estrategia hoy correspondida por 
aquellos que tienen los teléfonos 
indicados de Balcarce 50.

En territorio bonaerense, Ma-

cri mandó a Cristian Ritondo a ar-
mar con una pata radical como es 
Maxi Abad, presente en la reciente 
edición de la Fiesta de la Vendimia 
en Mendoza con otro que empieza 
a cerrar filas con los libertarios en 
su provincia como es Alfredo Cor-
nejo. Mismo esquema que podría 
aplicar a otros distritos.

En Córdoba, los libertarios 

insistirán con la pureza y ya se 
explicará por qué. Pero, para el 
primer escalón Gabriel Borno-
roni pretende a un hombre de su 
confianza y el segundo casillero 
es de Laura Rodríguez Machado. 
“Eso no se negocia”, dicen los bu-
llrichistas que están al tanto de las 
intenciones de Macri, mientras no 
se desprenden del PRO.

El Zorro sabe más por…
Con el primer título de Pri-

mera División para el fútbol de 
Córdoba bajo el brazo, el nombre 
de Andrés ‘el Zorro’ Fassi volvió 
a tallar. Sobre todo en el mundo 
PRO. Macri sabe que el presiden-
te de Talleres se quedó enojado 
con algunos libertarios porque 
siente que “lo usaron para des-
pués arreglar con ‘Chiqui’ Tapia” 
y el expresidente cree que tiene 
dos salidas: ser el garante para 
reconstruir esa relación o bien, 
volver a seducir al Zorro con una 
candidatura.

Un viejo anhelo del líder del 
espacio amarillo y en un contexto 
ideal. Mucho más después de las 
recientes declaraciones de Fassi 
en Radio Mitre Córdoba donde 
dijo que se sintió “perseguido” por 
gente de AFA que no lo dejó feste-
jar en Paraguay por su sanción.

“Andrés está en el mismo lugar 
de siempre. Los que se corrieron 
fueron otros”, dijo un amarillo con 
picardía a Alfil.

En tanto, otro reconoció que 
‘el Fenómeno Milei’ también hizo 
que una banca en Diputados tenga 
otro valor: “antes era una cosa, 
pero después ves que un tipo con 
dos años en una banca se con-
vierte en Presidente y… te hace un 
ruidito. Es distinto”. Herramienta 
que, seguramente usará Macri si 
quiere a Fassi candidato en las 
Legislativas de este año.

Si ocurre, el impacto será 
fuerte. En los opositores Luis 
Juez y Rodrigo de Loredo, que 
verán cómo el histórico título del 
equipo de sus amores les podría 
poner otro competidor para el 
2027; y en el cordobesismo, incó-
modo con la necesidad de ajustar 
algunas cuentas del Kempes, en 
un momento poco simpático para 
“hacer números” de esa deuda. 

Macri monitorea la guerra amarilla 
en Córdoba y vuelve a mirar a Fassi
El presidente del PRO habilita los roces partidarios y no descuida 
su objetivo real que es Caba. ¿Puede haber armado con los liber-
tarios en Córdoba? Los motivos que vuelven a poner el foco en el 
presidente de Talleres.
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El PJ Capital, vacante

(Viene de Tapa)
En las seccionales, son cada 

vez es más recurrentes los co-
mentarios que acusan una des-
conexión entre los dirigentes 
territoriales del peronismo y la 
cúpula de Hacemos Unidos, como 
también los que manifiestan in-
certidumbre respecto de cuándo 
llegará una convocatoria para 
reordenar las filas.

Es que, durante los últimos 
años, varios jefes territoriales del 
peronismo han visto declinar su 
ascendencia sobre el territorio 
o, en algunos casos, hasta han 
dado el salto hacia otro espacio 
político.

Este último es, por ejemplo, el 
caso de Eduardo Serrano, histó-
rico referente peronista de la sec-
cional 5ta que cambió los colores 
del oficialismo por los de Juntos 
por el Cambio en 2023, cuando 
encontró en la alianza UCR-PRO 
el andamiaje para competir por 
la intendencia de Lozada y que 
Hacemos por Córdoba no le ga-
rantizaba.

Pero hay muchos otros, en los 
que el desgaste no estuvo vincu-

lado a un cambio de equipo. Hoy, 
Martín Córdoba ya no ejerce el 
liderazgo que en su momento 
ejerció en la seccional 13ra, y ese 
cuadrante de la ciudad no está 
ordenado como en otros tiem-
pos. Ni qué hablar de Guillermo 
Kraismann, que espera en prisión 
preventiva el avance de la causa 
en la que se lo acusa de estafa 
por intentar cobrar mediante 
una simulación de personalidad 
el sueldo de una virtual asesora 
legislativa que jura jamás haber 
pisado la Unicameral.

Sin las desventuras de estos 
últimos, Diego Hak también ha 
visto retroceder su incidencia 
en la seccional 10ma. Y Diego 
Casado, otro jefe territorial de ese 
sector de la ciudad, hoy no cuenta 
entre sus prioridades motorizar 
el trabajo en el territorio, al punto 
de que ve (casi) desde afuera el 
proceso electoral de los centros 
vecinales que tres años atrás supo 
liderar en su seccional.

Walter Ramallo, de la 11ra, 
tampoco consigue el consenso 
de otros tiempos, y no son pocas 
las voces del PJ territorial que de-

Cada vez más difundida, la vi-
sión de que el PJ Capital está 
vacante preocupa a los dirigen-
tes territoriales del partido, que 
no ven en la conducción inten-
ción de convocatoria, ni menos 
aún instrucciones para encarar 
una renovación.

nuncian que el ex legislador juega 
a plantar listas alternativas en las 
elecciones de centros vecinales, 
dividiendo el voto peronista para 
marcar su territorio.

Son algunos de los ejemplos, 
pero suficientes para apuntar 
que las estructuras territoriales 
del partido encaran tiempos de 
cambio. A este desorden, se suma 
un factor determinante: el replie-
gue de los movimientos sociales, 
desfinanciados por Javier Milei 
desde su llegada a la Casa Rosada. 
En principio, el retroceso de los 
movimientos sociales plantearía 
un escenario fértil para la estruc-

tura partidaria del PJ, eliminando 
un competidor directo en las 
tareas de contención social. Sin 
embargo, el PJ no ha reabsorbido 
las estructuras que quedaron in-
utilizadas tras ese repliegue, pro-
bablemente, por falta de recursos. 

En ese marco, buena parte del 
PJ Capital espera ser convocado 
por quien ha ejercido como su 
máxima referencia a lo largo de 
la última década, la senadora 
nacional Alejandra Vigo, para en-
carar una renovación que vuelva a 
poner orden dentro de las estruc-
turas y, más aún, para empezar 
a poner a punto la maquinaria 

para el duro test electoral que el 
oficialismo deberá enfrentar en 
octubre. Pero esa convocatoria 
se hace esperar.

Resulta contra-fáctico espe-
cular sobre cuáles pueden ser los 
costos electorales a pagar por el 
oficialismo si, llegada la campa-
ña, no ha atendido a la necesidad 
de reordenar sus estructuras 
territoriales. Las consecuencias 
se verán, en su caso, si el esce-
nario actual se mantiene hasta 
octubre. Por lo pronto, la gestión 
probablemente no contará con la 
defensa de sus referentes en las 
seccionales.  

L
a Universidad Provincial de 
Córdoba, como miembro 
de la Red de Universidades 

Provinciales, y acompañando 
a la Universidad Provincial del 
Sud Oeste, se une a la Campaña 
Solidaria por Bahía Blanca, siendo 
un punto de recepción para do-
naciones para los afectados por 
el temporal. 

En ese sentido se recibe ropa 
de cama, lavandina, toallas y toa-

llones, alimentos no perecederos 
y productos de higiene personal, 
para enviar a los bahienses. 

Los cordobeses pueden acer-
car sus donaciones en Capital, 
en los campus Sur y Norte, y en 
el interior provincial en las sedes 
de Bell Ville, Morteros, Laboulaye, 
Deán Funes, Capilla del Monte, 
Villa Dolores y Río Tercero. 

En el caso del interior el pla-
zo máximo de recepción de los 

elementos será este jueves 13 de 
marzo, mientras que en Capital 
se extiende al viernes 14 del co-
rriente. 

El día sábado se enviará todo 
lo recaudado a Bahía Blanca. 

Puntos de recepción
Córdoba Capital:

Ambiente (Av. Cárcano 3590). De 
9 a 20hs. Hasta el 14 de marzo.

(Av. Richieri 1955). De 9 a 18hs. 
Hasta el 14 de marzo.

Sedes Regionales de la Uni-
versidad Provincial de Córdoba

(Ortiz Herrera 590). De 9 a 12 y de 
19 a 22hs. Hasta el 13 de marzo.

(Arturo Frondizi 2815). De 15 a 
23hs. Hasta el 13 de marzo.

-

ye (Independencia 475). De 19 a 
23hs. Hasta el 13 de marzo.

-
nes (España 170). De 7.30 a 23hs. 
Hasta el 13 de marzo.

-
lores (Vélez Sársfield S/N). de 8 a 
21hs. Hasta el 13 de marzo. 

-
cero (Av. Savio 840, de 9 a 12 hs; y 
Diego de Rojas 761, de 19 a 22hs). 
Hasta el 13 de marzo.

La Universidad Provincial ya recepta donaciones para Bahía Blanca 
Forma parte de una campaña solidaria para colaborar con los afectados por el temporal. Se podrá 
acercar ropa de cama, lavandina, toallas y toallones, alimentos no perecederos y productos de higiene 
personal. Las colectas serán en sedes del interior provincial y de Capital, hasta el jueves y viernes de 
esta semana, respectivamente. 



DIARIO ALFIL MARTES 11 MAR 2025 7

DIAGONAL

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

N
o voy a decir que odio el 
fútbol, pero casi. Bah… 
Soy hincha de un club 
cordobés, me interesa 

saber cómo le va, celebro que a 
los grandes de Buenos Aires les 
vaya mal y cada tanto (cada vez 
menos) juego al fútbol con mis 
amigos. Es decir que mantengo 
parte de la tradición, lo lúdico, lo 
folklórico que se disfruta, pero 
abjuro de todo el resto que lo 
rodea. La cultura del aguante, 
la violencia, la droga, las redes 
de pedofilia que quedaron en la 
nada, los políticos en clubes y los 

clubes haciendo política. Todo eso 
que aleja al deporte de lo que hace 
crecer a las personas persona me 
produce hondo rechazo. 

Hace unos días escuchaba un 
podcast (Anécdotas, de Nicolás 
De Tracy, un gran proyecto) y 
alguien mandó desde Córdoba la 
historia de la barra de Belgrano 
matando a un hincha porque 
alguien lo acusó injustamente 
de infiltrado. Fuera de eso, luego 
el que envió la historia agregó 
que fue a otros clásicos, pero con 
hinchada visitante y que no había 
pasado nada. Los que estaban 
sentados a la mesa comentando 
la anécdota no entendían eso de 
que se juegue con hinchadas visi-

Club Atlético Abuelos Empobrecidos
Las barras bravas sumándose a 
la marcha por los jubilados es un 
cuadro surrealista, totalmente ale-
jado de la gente.

tantes. Tanto permeó la violencia 
y lo anormal nuestras vidas que 
prohibirle a un grupo de gente la 
entrada a la cancha por ser de un 
equipo rival pasó a ser aceptado 
como lo lógico.

Con ese pasado de choques 

entre barrabravas, violencia en-
tre facciones de un mismo club 
y políticos deseosos de quedarse 
con la plata negra que mueve una 
cancha, el fin de semana hubo 
algunas barras que decidieron 
sumarse a la marcha convocada 

para reclamar por las jubilacio-
nes, que se ajustan por inflación 
porque la confederación de parti-
dos del NO arrancó su rol opositor 
bloqueando el proyecto para 
cambiar la fórmula previsional. 
El resultado fue un derrumbe de 
los ingresos y la imposibilidad de 
que se recuperen. Por eso ahora, 
un año después, marchan com-
pungidos.

Lo verdaderamente intere-
sante, sin embargo, es pregun-
tarse qué tendrán que ver las hin-
chadas de fútbol con las marchas 
políticas. Cuando Sergio Mas-
sa todavía estaba en campaña, 
Claudio “chiqui” Tapia dijo que el 
fútbol argentino se encolumnaba 
detrás de ese proyecto. Un año y 
medio después de las elecciones 
parece que nada cambió, a pesar 
de que Massa desapareció del 
debate público y Milei se convirtió 
en el político imbatible en la arena 
mediática. 

(Sigue en página 8)



DIARIO ALFIL MARTES 11 MAR 20258

L
as proyecciones salaria-
les de las organizaciones 
durante 2025 estarán por 
encima de la inflación 

esperada. En un estudio privado 
que contó con la participación de 
517 compañías con operaciones 
en el país, se observa que el pre-
supuesto anual de incrementos 
salariales 2025 para el mercado 
general se sitúa en 35%, con una 
inflación estimada por el mercado 
en 32%, publicada en enero.

El panorama macroeconómi-
co actual y el contexto de relativa 
incertidumbre continúan repre-
sentando reto para las compañías 
a la hora de hacer proyecciones 
y establecer parámetros de in-
crementos para el año, admite 
el primer relevamiento del año 
de la encuesta TISA, realizada 
por Mercer. En algunos casos, 
particularmente este año se da-
rán mayores ajustes, dado que al 
menos durante los dos últimos 
años los incrementos salariales 

no acompañaron los altos índices 
de inflación.

Las empresas adoptan di-
versos criterios para definir los 
incrementos salariales. Un 57% 
de las compañías considera una 
combinación de factores para de-
terminar los aumentos, mientras 
que un 16% tiene en cuenta solo 
el mercado. Otro 14% traslada la 
inflación en su totalidad (100%), 
un 7% aplica lo establecido en los 
Convenios Colectivos de Trabajo 
(CCT), y un 6% traslada la infla-
ción de manera parcial.

Según el reporte, los aumen-
tos salariales se prevén que sean 
mayores en el primer semestre 
de 2025 y disminuirán en el se-
gundo tramo del año. Durante los 
primeros meses, los aumentos 
tendrán una mediana del 18% y 
un promedio del 19%. Sin em-
bargo, en la segunda parte estos 
valores caerán a una mediana del 
14 y un promedio del 15%, y serán 
revisados en función de cómo se 

Un estudio privado estima para 
el mercado general incremen-
tos del 35%, con una inflación 
estimada por el mercado en 
32%, publicada en enero.

comporte la inflación.
El 60% de las empresas ya tie-

ne su presupuesto estimado para 
todo el año, mientras que un 31% 
lo tiene estimado por solo los tres 
primeros meses del año. Los me-
ses en los que mayoritariamente 
se estiman dar los incrementos 
siguen siendo este mes y abril para 
la primera parte del año y para la 
segunda parte, se reparten entre 
septiembre y octubre.

Por otro lado, el 49% de las 
compañías planea realizar cua-
tro incrementos salariales en 
2025. Mientras que, en 2024, la 
mayoría de las empresas realizó 
cinco o más aumentos durante el 
año. De acuerdo a como avance 
la inflación serán revisadas las 
instancias de incrementos du-
rante 2025.

En función de la distinción 

entre los incrementos proyecta-
dos por las casas matrices y las 
subsidiarias, las primeras prevén 
incrementos muy en línea con la 
inflación proyectada, mientras 
que las segundas proyectan otor-
gar algunos puntos por encima de 
inflación.

Las últimas discusiones pari-
tarias privadas fueron, hace unos 
días, la Federación Argentina de 
Empleados de Comercio y Servi-
cios (Faecys), junto con la Cámara 
Argentina de Comercio (CAC), la 
Confederación Argentina de la 
Mediana Empresa (CAME) y la 
Unión de Entidades Comerciales 
(Udeca), acordaron un incremen-
to de 5,1%, en base a los valores 
salariales de diciembre que se 
otorgará en tres tramos y no serán 
acumulativos. En abril se reabrirá 
la discusión paritaria para revisar 

Las subas salariales de este 
año superarían la inflación

Club Atlético Abuelos Empobrecidos
DIAGONAL

(Viene de página 7)
La situación despierta varias 

preguntas, todas las cuales son 
importantes para entender el 
país en el que estamos y el país 
que viene.

En primer lugar, la duda es si 
las convocatorias espontáneas 
venían siendo débiles y ahora 
recurren a estas estructuras pa-
raestatales (que se mantienen en 
pie a pesar de las derrotas porque 
sus ingresos vienen de otro lado, 
por supuesto) porque se van 
quedando sin nafta para ocupar 
la calle. Mucha gente se preocupa 
genuinamente por los jubilados y 
no quiere quedar pegado a nada 
que huela más o menos parecido 
a kirchnerismo.

Otra cuestión es la referida al 
aporte que pueden hacer estas 
organizaciones más allá de mover 
gente. Pappo era un artista, por 
eso compuso y cantó para defen-
der los derechos de los jubilados. 
Desde una marcha no van a poder 
hacer mucho más que bulto, por-
que difícilmente aparezca de en-
tre esas filas algún análisis sesudo 
que explique cómo superar el 
problema. Quizás soy prejuicios, 
pero en la cultura del aguante no 
hay lugar para pensar, solo para la 
irracionalidad de la pasión.

Es por esto que llegamos a 
un tercer punto. ¿Nadie pensó 
en que todo se puede desmadrar 
rápidamente?¿O lo pensaron y 
no les importa o -peor- esperan 

que todo termine en violencia? 
Una marcha de barrabravas, 
que se pelean entre ellos para 
ver quién ocupa el centro de una 
tribuna, puede terminar dejando 
muertos, ¿no va a pasar si se las 
infiltran con un puñado de per-
sonas tirando piedras? Aunque 
esto pueda pasar, confío en que 
la magia de la masificación hará 
lo suyo y para el gobierno no será 
necesario mandar a nadie a que 
pudra las cosas. Basta con que se 
comporten con libertad.

Finalmente, la pregunta es 
sobre qué quieren los organiza-
dores o cuál pretenden que sea el 
resultado. ¿Quieren que mejoren 
los ingresos de los jubilados?¿O 
quieren debilitar al gobierno? 

Poca gente cree que sea lo pri-
mero y la mayoría (incluso kir-
chneristas) esperan que sea lo 
segundo. El partido del Estado y 
el tongo quiere volver a morder 
y por eso apela a cuestiones que 
despiertan la sensibilidad de mu-
chos que no alcanzan a ver el pase 
de manos con el que los engañan.

Así es como el resultado de la 
marcha terminará siendo igual de 
malo que el de todas las marchas 
anteriores. La gente ya no le cree 
al kirchnerismo y no lo siente ve-
hículo de sus demandas. Se corrió 
del lugar de los desfavorecidos 
para seguir los lineamientos de 
señoras de clase media que se 
cortan el pelo de manera gracio-
sa, volteando la espalda incluso 

a estos mismos jubilados. Si la 
movilización termina con des-
trozos (casi una certeza cuando 
se agrupa a tanta gente con habi-
lidades cognitivas y emocionales 
reducidas), para muchos todo 
esto volverá a ser una confirma-
ción del sentido del voto emitido 
en noviembre.

La ilustración que acompaña 
esta nota es bastante simpática, 
justamente porque expone con 
claridad lo absurdo del cuadro. 
Los ingresos no se mejoran con 
cultura del aguante y sacando 
gente a la calle para demostrar 
poder. Se mejoran cuando te toca 
estar sentadito en el gris y aburri-
do escritorio. Sin trapos, bengalas, 
ni bombos.

y evaluar nuevamente la escala 
salarial, en base a la inflación u 
otros factores determinantes en 
la economía de los trabajadores.

Por su lado, para los metalme-
cánicos de la UOM el incremento 
acordado fue de 12,3% en cinco 
tramos. Los aumentos son retro-
activos y acumulativos. El gremio 
y las cámaras empresarias fijaron 
una cláusula de revisión para el 
15 de marzo, cuando se evaluará 
la evolución de los índices de 
inflación.

En el caso de la Federación 
de Trabajadores de Industrias 
de la Alimentación (FTIA) y las 
cámaras empresariales: los tra-
bajadores del sector recibirán un 
aumento salarial del 5,7% para el 
período febrero-abril, más una 
suma extraordinaria de $30.000 
por única vez, de carácter no re-
munerativa. Las cifras están den-
tro de los parámetros que fijó el 
Ministerio de Economía para las 
paritarias de 2025, por lo que se 
descuenta que el convenio será 
homologado por la Secretaría de 
Trabajo. El acuerdo consistió en 
5,7% en tres tramos, en febrero, 
un 2% no remunerativo, acu-
mulativo sobre los salarios de 
diciembre 2024; un 1,9% no re-
munerativo, acumulativo sobre 
los salarios de febrero 2025 y en 
abril, un 1,8% no remunerativo, 
acumulativo sobre los salarios 
de marzo 2025.
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Autopista 19: cuáles 
son las repercusiones 
políticas en San Francisco
La conexión definitiva por autopista con Córdoba es una deu-
da histórica y los políticos lo hicieron saber. Habló el intendente 
Bernarte, el diputado García Aresca, y los dirigentes opositores 
Puricelli y Canalis.

ALFIL      SAN FRANCISCO

(Viene de Tapa)
“Los sanfrancisqueños nos 

sentimos orgullosos y felices por la 
decisión del gobierno de la provin-
cia de Córdoba. En estas tierras, que 
conocemos a Martín, sabíamos que 
iba a ser el Gobierno de la provincia 
a su cargo el que iba a terminar la 
obra, porque conocemos su capaci-
dad de gestión y porque nadie como 
él ha viajado tantas veces por esta 
ruta haciendo gestiones primero 
por San Francisco, después por el 
departamento San Justo y luego 
como funcionario desde Córdoba, 
nunca dejó de volver a su ciudad”, 
sostuvo el intendente Damián 
Bernarte.

Al mismo tiempo, el inten-
dente de San Francisco, sostuvo: 
“Llaryora sabe la importancia 
y la necesidad de esta obra, y 

sabe que estamos en el corazón 
productivo del país. Mejorar las 
condiciones de transitabilidad de 
la RN19 contribuye a la seguridad 
vial, creando condiciones que 
desfavorecen la producción de 
siniestros viales con consecuen-
cias graves, además generará 
beneficios para toda la economía 
de nuestra región, donde la nueva 
traza facilitará una convivencia 
más armónica entre todo lo que 
tiene que ver con la movilización 
de la producción y el tránsito de 
vehículos particulares de per-
sonas”.

Por último, sostuvo que en 
esta decisión política se ve la 
importancia que tiene un Estado 
presente, que además genera la 
condiciones para que el mercado 
pueda evolucionar. “Es el estado 

el que genera las condiciones, en 
este caso mejorando la infraes-
tructura vial, para que mejorar 
las condiciones de la actividad 
productiva. Esa es la visión que 
tiene Martín y que compartimos 
sobre el rol del estado, un merca-
do tan grande como sea posible y 
un estado presente que esté para 
lo necesario”, comentó.

“Llaryora lleva a cabo lo que 
el país necesita”

Por su lado, el diputado na-
cional y exintendente de San 
Francisco, Ignacio García Aresca, 
consideró que este anuncio es 
una clara muestra de la volun-
tad política del gobernador para 
transformar la infraestructura 
vial de nuestra provincia y me-
jorar la calidad de vida de todos 

los cordobeses. “En lugar de 
esperar que se resuelvan prome-
sas incumplidas, como las que 
venimos escuchando por parte 
de los gobiernos nacionales, 
Llaryora demuestra una vez más 
que la provincia de Córdoba no 
se detiene y sigue adelante con 
el progreso”.

“Durante años, las promesas 
de la finalización de esta autovía 
fueron un mero discurso. Los go-
biernos nacionales de turno nunca 
cumplieron con su responsabili-
dad; convirtiendo esta situación en 
una vergüenza nacional, porque 
mientras el país esperaba que se 
completara una obra crucial para 
la conectividad, la realidad fue que 
el progreso se frenó por la falta de 
compromiso de quienes debían 
liderar este tipo de proyectos. Pero 

gracias a la gestión del gobernador 
Llaryora, los cordobeses vemos que 
la provincia no se conforma con 
promesas vacías”, expresó García 
Aresca.

A la vez indicó que esta autovía 
será clave para la conexión entre el 
centro y el este de Córdoba, opti-
mizando el transporte de personas 
y mercancías. “Esto repercutirá en 
la reducción de los tiempos de viaje, 
un aumento en la seguridad vial y, 
por supuesto, una mejor integra-
ción de nuestra provincia con el 
resto del país”, dijo.

“Esta es una clara muestra de 
que, cuando hay voluntad política y 
decisión de avanzar, no hay excusas 
que valgan. El gobernador Llaryora 
está llevando a cabo lo que el país 
necesita: obras de infraestructura 
que impulsan el desarrollo, la eco-
nomía y el bienestar de todos. Con 
esta licitación, se da un paso más 
hacia un Córdoba más moderna y 
conectada”, destacó el exintendente 
de San Francisco.

La voz de la oposición
Desde la oposición también se 

expresaron públicamente y desta-
caron la importancia de la obra. El 
concejal de Juntos por el Cambio, 
Marco Puricelli, estuvo presente en 
el acto de llamado a licitación.

“Es una deuda enorme de la 
Argentina con Córdoba, que no la 
pagará la Nación como tendría que 
haber sido siempre. Con la expec-
tativa que de una vez por toda nos 
conectemos con la capital con la 
calidad de los productos y las ideas 
que aporta el este a esta provincia 
tan pujante”, indicó el edil de Juntos 
por el Cambio.

Al mismo tiempo, sostuvo: “Esto 
no solo nos cambia la vida y salva 
cientos de ellas, a los que vivimos 
en las localidades inmediatas, es 
estratégico para el progreso del país 
y la región centro. Sin dudas es un 
esperanzador comienzo de sema-
na”, resaltó el dirigente de la UCR.

Por su lado, el tribuno de cuen-
tas de la oposición, Cristian Ca-
nalis, indicó que “más allá de las 
diferencias de color político que 
podamos tener, es muy buena la 
noticia porque hace a la seguridad, 
se van a evitar muchos accidentes 
fatales y en segundo lugar porque 
es importantísimo para sacar la 
producción y agilizar la industria y 
la comercio en los distintos puntos 
de la provincia”.

“Habría que ver qué opinan los 
que apoyan a Milei. Estas son las 
cosas que deja el Estado Nacional 
que no quiere obra pública, deja a 
la intemperie al interior como en 
tantas otras cosas como abandono 
de subsidio al transporte y a la caja 
de jubilaciones”, sostuvo Canalis.

“Estas deben ser las prioridades 
y cuando se trata de crecer no de-
bemos tener diferencias políticas”, 
cerró el dirigente radical de San 
Francisco.
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De Rivas busca dar vuelta la página 
con la aprobación de Ficha Limpia
El próximo 
jueves, Río 
Cuarto des-
tacará en la 
agenda tras 
la aprobación 
en segunda 
lectura de Fi-
cha Limpia. 
La oposición 
acompaña, 
pero insiste 
con la emer-
gencia en Se-
guridad. Para 
el Ejecutivo, lo 
de las últimas 
semanas es 
capítulo cerra-
do.

Por Gabriel Marclé

E
l próximo jueves,  el 
Concejo Deliberante de 
Río Cuarto aprobará en 
segunda lectura -y de 

manera definitiva- el proyecto 
de Ficha Limpia, que apunta a 
impedir que personas condena-
das por delitos penales en el fuero 
provincial o federal no puedan 
acceder a cargos electivos, ni 
ser designados o permanecer 
como funcionarios municipales. 
Se trata de uno de los hitos más 
esperados por la política, tanto 
local como provincial, el cual lle-
ga “en el momento justo” para la 
agenda del intendente Guillermo 
De Rivas: la ciudad será noticia 
por algo más que los hechos de 
inseguridad que provocaron 
movilizaciones y protestas contra 
el Gobierno.

“No es desviar el foco de aten-
ción, sino cumplir con el trabajo 
que venimos haciendo y con el 
que nos hemos comprometido 
desde el día uno”, le expresaba 
a Alfil un dirigente de Hacemos 
Unidos por Río Cuarto sobre 
este paso que pondrá al Imperio 
como la primera ciudad grande 
de Córdoba en contar con esta 
regulación. Buenas noticias para 
Martín Llaryora, quien prepara 
felicitación especial por la inmi-
nente puesta en marcha de Ficha 
Limpia en Río Cuarto, que llegará 
antes que Córdoba capital, Villa 
María y San Francisco.

Más allá de tratarse de un 
nuevo avance en el plan de Go-
bierno del intendente De Rivas, 
no quedan dudas de que será una 
forma de dar vuelta la página tras 
días de pálidas para su gestión. En 
la Municipalidad se sintieron los 

ALFIL     RIO CUARTO

raspones que provocó el vendaval 
de inseguridad y en un contexto 
político bastante particular, con 
el comienzo de la campaña a la 
vuelta de la esquina. La expec-
tativa del oficialismo es que el 
impacto de Ficha Limpia ayude a 
mover la agenda en otro sentido y 
que el vuelva a su curso original el 
programa político del 2025.

Ficha Limpia ya fue aproba-
do en la primera lectura, votado 
favorablemente por los cuatro 
bloques, y la expectativa es que la 
película se repita el próximo jue-
ves. Sin embargo, en “Hacemos” 
temen que haya cortocircuitos 
durante la sesión ordinaria y que 
la Seguridad vuelva a meterse en 
el debate, como ocurrió días atrás 
cuando pidieron que se declare la 
emergencia. “Van a usar cualquier 
oportunidad que tengan para 
que el tema les rinda”, opinaba al 
respecto un edil del oficialismo, 
remarcando que “el radicalismo 
ha forzado un escenario de crisis”.

Qué se votará
El proyecto que entrará en 

vigencia tras la aprobación del 

Concejo “está dirigido a depurar 
las opciones que espera el elec-
torado, la regulación, el límite y el 
impedimento no pretende castigar 
a nadie, no hay un fin punitivo, 
esa es tarea del poder judicial, 
solo la sanción penal tiene fines 
punitivos”. El impedimento en la 
candidatura, así como el obstá-
culo en el acceso o permanencia 
en la función pública municipal, 
se configura en casos donde haya 
sentencia de primera instancia fir-
me, a pena privativa de la libertad o 
de inhabilitación para el ejercicio 
de cargos públicos; o sentencia 
confirmatoria en segunda instan-
cia judicial a pena privativa de la 
libertad o de inhabilitación para el 
ejercicio de cargos públicos. 

En cuanto a los delitos inclui-
dos, cualquiera fuese el grado de 
participación, se menciona a de-
litos contra la seguridad nacional, 
contra los poderes públicos y el 
orden constitucional,  cohecho o 
tráfico de influencias, malversa-
ción de caudales, negociaciones 
incompatibles con el ejercicio 
público, enriquecimiento ilícito, 
encubrimiento, delitos contra la 

administración pública, fraude 
en perjuicio de la administración 
pública, delitos contra el orden 
económico y financiero, delitos 
contra la integridad sexual, homi-
cidio y delitos correspondientes al 
régimen penal de estupefacientes.

Además, aclara que su apli-
cación no apunta solo a cargos 
electivos, sino que incluye a otros 
roles. De esta manera, el criterio 
de “Ficha Limpia” afectará a se-
cretarios y subsecretarios del Eje-
cutivo (además de coordinadores 
y directores designados como 
cargos políticos); al Fiscal muni-
cipal; al Defensor de Pueblo y su 
Adjunto; a Jueces y juezas contra-
vencionales y sus respectivos/as 
secretarios/as contravenciona-
les; a Fiscales contravencionales; 
al Presidente/a del consejo eco-
nómico y social; y a Directores/as, 
síndicos/as y cargos jerárquicos, 
designados políticamente en en-
tes desconcentrados de la admi-
nistración central municipal, así 
como de sociedades y empresas 
de la administración descentra-
lizada, donde el municipio posea 
participación en el capital. 

E
n el marco de la sexta edición del 
Festival Otoño Polifónico, que se 
llevará a cabo en Río Cuarto del 18 al 

23 de marzo con más de 40 conciertos y la 
participación de grandes artistas de la mú-
sica nacional, dio inicio la gira promocional 
con el objetivo de expandir las fronteras 
del evento a toda la provincia de Córdoba 
y provincias vecinas. 

En primer lugar, el lanzamiento se llevó 
a cabo en la ciudad de Córdoba con una 
presentación en el emblemático Teatro 
Libertador. Allí, con el acompañamiento del 
Presidente de la Agencia Córdoba Cultura, 

Raúl Sansica, se brindó a la comunidad y 
a los medios de prensa información deta-
llada sobre la variada programación de la 
edición 2025.

Asimismo, el  pasado viernes se 
realizó una nueva presentación en el 
Salón Azul de la Municipalidad de Villa 
Mercedes, sumando a la ciudad a esta 
gira que busca seguir posicionando al 
festival como evento de referencia en la 
escena musical.

Por otro lado, la gira continuará esta 
semana con nuevas presentaciones en 
distintas localidades: este martes en La 

Carlota; el miércoles en Cosquín y Jesús 
María; y el jueves en Villa María, consoli-
dando así la presencia del festival en todo 
el territorio cordobés.

En cuanto a la programación, esta edi-
ción del Festival Otoño Polifónico contará 
con la participación de artistas de renom-
bre como Hilda Lizarazu y Lito Vitale, 
Jorge Rojas Sinfónico, Miguel “Conejito” 
Alejandro y Los Soplafortune en Concierto, 
Los Caligaris Sinfónico, Canticuénticos en 
Concierto, Luz de las Sombras - Obi Homer 
Trío y Banda Sinfónica de la Provincia, un 
Ho-menaje a Pink Floyd por la Orquesta 

Filarmónica de Río Cuarto, la pianista rusa 
Irina Dichkovskaia, Clásicos Imprescindi-
bles por la Orquesta de Cámara Municipal 
de Rosario, Ensamble de la UNRC, Coro 
Delfino Quirici y el Coro Polifónico de la 
Provincia, entre otros.

Finalmente, las entradas para los espec-
táculos en el Teatro Municipal y en el An-
fiteatro del Parque Sarmiento ya están a la 
venta. Se pueden adquirir en autoentrada.
com o en la boletería del Teatro, disponible 
de martes a viernes de 9 a 12.30 y de 16 a 20 
horas, y los sábados y domingos de 9 a 12.30 
y de 17 a 20 horas.

En Córdoba y Villa Mercedes, comenzó
la gira promocional del Otoño Polifónico

De no ser por 
los días de 
tensión que 
generó la ola 
de inseguridad, 
el itinerario 
político del 
intendente De 
Rivas avanza 
con normalidad. 
Ficha Limpia es 
una muestra de 
ello.
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Benegas Lynch desembarca para 
dar la “batalla cultural” en el Imperio

El diputado na-
cional vendrá 
este jueves junto 
a su par de Cór-
doba, Gabriel 
Bornoroni, para 
encabezar una 
charla sobre la 
llamada “bata-
lla cultural”. La 
actividad está 
destinada a refe-
rentes de la eco-
nomía regional. 
LLA aprovecha 
los guiños del 
sector ruralista 
y busca hacer 
mella en el sur 
productivo. 

(Viene de Tapa)
El encuentro de este jueves 

en el Hotel La Urumpta no será 
el primero de este calibre en 
la provincia. El anterior tuvo 
lugar en la Capital y fue enca-
bezado por Gabriel Bornoroni, 
principal armador del partido 
en Córdoba. Se reunieron cerca 
de 350 referentes y militantes 
del espacio a nivel provincial. 
Fue poco tiempo después del 
famoso “cripto-gate” y aunque 
tuvo el propósito de desplegar 
una capacitación de comunica-
ción política, también dio inicio 
al proceso de ordenamiento de 
las bases en un año electoral y 
sumamente importante para los 
libertarios de Córdoba. 

En esa reunión, el diputado 
cordobés elogió a los militantes 
presentes y les aseguró que Ja-
vier y Karina Milei “están orgu-
llosos del trabajo que han hecho 
en la provincia”. “Son el granito 
de arena que es la camionada 
que va a tapar a los zurdos de la 
República Argentina”, enfatizó 
Bornoroni ante los presentes 
en el hotel César Carman. En 
tanto, el “librepensador” (como 
apodan a Benegas Lynch), en-
cabezó una capacitación con 
herramientas en materia de 
comunicación política. Cabe 
resaltar que estos movimientos 
de Bornoroni se ven impulsados 
por la necesidad de estar pre-
parados y con una estructura 
robusta, independientemente 
de si LLA se alía a otros sectores 
políticos en las legislativas de 
este año. De hecho, la apuesta del 
referente cordobés es llevar una 
lista mayoritariamente “pura” 
para fortalecer la presencia de 

ALFIL     RIO CUARTO

los “leones” en el Congreso.
La reunión de este jueves en 

Río Cuarto tendría un condi-
mento especial: está dirigida a 
referentes de los distintos secto-
res productivos de Río Cuarto y 
la región. La actividad apuntará 
a adaptar la batalla cultural al 
entorno socio-productivo, un 
sector que La Libertad Avanza 
busca disputar con más fuerza, 
especialmente después de los 
varios guiños favorables de enti-
dades ruralistas que celebraron 
la quita temporal de retenciones 

y que han mostrado una fuerte 
enemistad con el gobierno de 
Martín Llaryora luego del “im-
puestazo” en el Inmobiliario 
Rural. En la edición anterior, 
Alfil daba cuenta de un nuevo 
posicionamiento de la Sociedad 
Rural Río Cuarto en línea con el 
rumbo adoptado por el gobierno 
nacional. Aunque asegurando 
que todavía falta “un paso más” 
en cuanto a los derechos de ex-
portación, la dirigencia ruralista 
de la Capital Alterna se mostró 
esperanzada. 

En tanto, Laura Soldano co-
brará un papel más protagónico 
en este tipo de actividades y par-
ticipará de la charla en calidad de 
empresaria local y coordinadora 
del partido en Río Cuarto. En 
tanto, Benegas Lynch también 
se presentará en la charla como 
Magister en Economía y Admi-
nistración de Empresas (además 
de su rol como diputado). Bor-
noroni también participará del 
evento en calidad de abogado y 
presidente del bloque de dipu-
tados del oficialismo. 

“L
os Carnavales 2025 se vivieron a 
pleno este fin de semana en distin-
tos puntos de la ciudad”, remarca-

ron desde el Municipio. El domingo hubo un 
cierre en el Anfiteatro del Parque Sarmiento, 
donde hubo shows en vivo, además de las 
carrozas y comparsas que caracterizan este 
evento. En tanto, el sábado las presentaciones 
tuvieron lugar en el Polideportivo de barrio 
Jardín Norte, en el Polideportivo de Barrio 
Alberdi y en el Parque Sur. 

Desde el Municipio, el subsecretario de 
Desarrollo Social, Gregorio Oberti, dijo que el 
balance es positivo, ya que “el tiempo acom-
pañó y permitió que la celebración se pudiera 

realizar tal como se había pautado”.“Este 
es un espacio en el que se encuentran los 
chicos de todos barrios. Nosotros partici-
pamos con dos centros integradores y se ha 
hecho un gran trabajo durante las semanas 
previas para llegar al evento. Además, han 
participado instituciones de toda la ciudad. 
El sábado los Carnavales tuvieron lugar en 
cuatro puntos de la ciudad y el domingo el 
encuentro fue en el Anfiteatro. Siempre estos 
eventos son positivos”, afirmó Oberti. 

Por su parte, Sonia Mercado, del CIM Ciu-
dad Nueva, dijo que se trabajó mucho con los 
chicos y con los padres y sostuvo que el pú-
blico ha respondido durante las dos noches. 

“Vino un montón de gente. Esperamos que los 
Carnavales sigan porque es algo lindo para 
los chicos y para la gente”, acotó Mercado. 

En tanto, Cynthia Lubary, del CIC de 
barrio Obrero, aseguró que participaron 
con los chicos que habitualmente asisten al 
espacio y también con un grupo que concurre 
a la copa de leche Los Ramoncitos. “Entre 
infancias y adolescencias, son 25. En febrero 
empezamos a ensayar y a definir el tema 
del vestuario. Ha sido un mes movido, con 
mucha adrenalina y acá estamos. Es bueno 
tener este tipo de oportunidades; a los chicos 
les encanta”, opinó.

Los vecinos y vecinas que participaron 

como espectadores destacaron la organi-
zación y se mostraron de acuerdo con que 
este tipo de eventos tengan continuidad a lo 
largo de los años. “Fue fantástico, hermoso. 
Nosotros no nos perdemos ningún carna-
val porque siempre hay cosas hermosas 
para todas las edades. Culturalmente, 
estamos avanzando porque nos brindan 
estos espacios porque están muy buenos”, 
manifestó Mariela Gutiérrez. “Es una ini-
ciativa que abarca a todos los ciudadanos. 
Uno se siente parte porque la ciudad está 
muy alegre. Es algo que se hizo muy masivo 
y llama la atención de mucha gente”, sostu-
vo Nicolás Ghelfi.

Destacan la convocatoria en los Carnavales 2025
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

Mesa de Seguridad: Se 
sumó al Poder Judicial

L
a periodista dialogaba con 
el informante sobre la se-
gunda reunión de la Mesa 

de Seguridad que contó con la 
presencia del juez Emilio Andruet. 
En el primer encuentro, diversas 
instituciones (especialmente el 
Colegio de Abogados) conside-
raron clave que haya represen-
tantes del Poder Judicial en esta 
instancia. El camarista ya había 
vertido su postura frente a la 
problemática en FM Gospel. “El 
Poder Judicial no puede detener 
por detener, primero tenemos 
que revisar nuestras normas y las 
normas internacionales”, había 
manifestado el magistrado.

Informante: Hicieron una 
nueva reunión por el tema de 
Seguridad. Esta vez, hubo un 
representante de la Justicia local. 

Periodista: ¿Quién?
I: El juez Emilio Andruet. Debe 

ser de los pocos magistrados en 
funciones que ha dado declara-
ciones sobre el tema en el último 
tiempo. Él ya había planteado 
que esa puerta giratoria de la que 
tanto se habla está en el marco 
de la Ley. Pasa mucho cuando 
alguien no tiene antecedentes y 
se considera que “no implica ries-
gos”. No sé cómo habrá confluido 
esa mirada con lo que el propio 
intendente y las instituciones de 
esa mesa han estado planteado 
en los últimos días, lo de “terminar 
con la puerta giratoria”. 

P: De cualquier manera, que-
dó claro que el reclamo ya em-
pezó a direccionarse más hacia 
la pata judicial y legislativa. Al 
menos desde las instituciones, 
que no quiere decir que los veci-
nos necesariamente lo vean así.

I: Todos tienen responsabili-
dad. En distinta medida, claro. La 
presencia de Andruet es impor-
tante porque, además de que se 
reclamaba la falta de presencia 
del Poder Judicial en esta mesa, 
él mismo ha dicho públicamente 
que ha denunciado kioskos de 

los operativos policiales del finde. 
Los 99 detenidos y la cantidad de 
allanamientos, le cayeron bien a 
Soldano, porque lo compartió y 
hasta le puso emojis de festejo.

P: ¿En serio?
M: Sí. Ya hace rato se dice que 

ella no tiene problemas con el 
intendente (Guillermo De Rivas). 
Después de todo, forma parte de 
un estrato social donde se cruzan 
muchos funcionarios, concejales 
y hasta el intendente. Difícilmente 
se lleven mal.

P: Pero la veo candidata liber-
taria a ella…

M: Todo puede pasar. Como 
le dije, no le apunta al intendente. 
Ni siquiera con todo el quilombo 
de la seguridad y las protestas lo 
mencionó. Siempre le tiraba al 
gobernador.

P: Me parece mucho. Qué 
quiere que le diga…

M: ¿En serio? ¿Tanto le cues-
ta imaginarse que la gente del 
country se lleva bien entre sí? Son 
de otro palo que el nuestro. Mire, 
para que vea, ¿se acuerda cuando 
salieron las fotos del viaje de Paula 
Dalmasso a la India? Soldano es-
taba ahí con la entonces concejal 
nuestra. No hay tanta separación. 
¿Mire si en tres años la tenemos 
candidata a concejal oficialista?

Pesca libertaria

E
l dirigente libertario de la 
región se comunicaba con 
la periodista para adver-

tirle sobre la posibilidad de que 
referentes de La Libertad Avanza 
en Córdoba tengan en la mira una 
pronta llegada al departamento, 
además del propio diputado Ga-
briel Bornoroni. 

Dirigente libertario: No lo 
escuchó de mí pero, lo que le dije 
en el verano, ahora lo reafirmo. 
Hay intenciones de las distintas 
líneas libertarias de bajar a Río 
Cuarto y la región. No lo digo solo 
por Bornoroni, que hace rato que 
ya anda por estos lados y además 
va a volver esta semana con Bertie 
Benegas Lynch. Ahora, hay que 
prestar atención a Agustín Spac-
cessi y también Verónica Sikora. 
¿Se acuerda que hace unas sema-
nas se los nombré?

Periodista: Lo habíamos char-
lado. Más en un año clave y una 
zona clave además. Es esperable 
que busquen hacer pie acá.

D L: A eso se suma que hay que 
procurar apagar algunos incen-
dios. La desafiliación de varios 
militantes es algo que ya se sabe 
en Córdoba y puede significar 
una oportunidad de pesca para 
algunos. Cómo sea, hay que tratar 
de ordenar las tropas porque no 
queda mucho tiempo. 

droga. Incluso dijo que algunos 
están ahí nomás, frente a tribu-
nales. Dijo que él lo ha planteado 
ante la fiscalía Antinarcóticos y 
que nadie ha hecho nada. Si no 
le dieron bola a él, ¿qué queda 
para uno? La verdad, si uno toma 
todo eso, no despierta mucha 
esperanza…

P: Es cierto.  Bueno, al menos 
se escuchó lo que había plantea-
do el Colegio de Abogados. 

I: Era sumamente necesaria la 
pata judicial en esa mesa. 

¡Volvieron los bots!

E
l mensaje privado de un 
dirigente radical advertía 
al periodista sobre “movi-

mientos inusuales” en las redes 
sociales.

Informante: Vea por favor 
esta publicación de Instagram. Le 
prometo que se va a reír.

Periodista: ¿Por qué?
I: Un medio de redes sociales 

subió algo de los operativos de 
la Policía y en los comentarios 
aparecieron bots. Se nota que 
entramos en tiempo de campaña.

P: ¿Bots? ¿Tan rápido? Eso es 
más adelante…

I: En la publicación empeza-
ron a marcarlos, así que después 
hicieron otra donde mostraban 
las cuentas falsas. Bah, falsas, 
cuentas bot. No tienen seguidores 
y se meten para mover la opinión.

P: ¿Y qué decían?
I: Felicitaciones al Gobierno 

provincial y a la Policía por los 
operativos. “Me siento más tran-
quilo”, “que los jueces hagan su 
trabajo”, entre otros mensajes que 
iban todos por el mismo lado para 
depurar un poco las críticas. 

P: ¿Seguro son cuentas falsas?
I: Recientemente creadas y 

con menos de 10 seguidores algu-
nas. Bots, sin duda. No se sorpren-
da, porque esto se ve siempre. 
¿Se acuerda cómo le pegaban a 
(Martín) Llaryora por la forma en 
la que usaban bots en la campaña?

P: Recuerdo que fue un tema 
de discusión, por los presupues-
tos que se manejaban. Pero lo de 
los bots no es de un político en 
particular. En Río Cuarto, exis-
tían bots radicales. 

I: ¿Sí? Yo solo me acuerdo 
de Guillermina Fossatti, ese bot 
popular que apareció en la cam-
paña por la reelección de (Juan 

Manuel) Llamosas.
P: ¡Es verdad! (risas). Increíble 

que todavía se usen las mismas 
técnicas. Con lo fácil que es con-
firmarlo.

I: Les roban cuando proponen 
eso. Se ve que la plata sobra (risas).

Soldano, ¿derrivista?

E
l periodista dialogaba con un 
militante peronista.

Militante: ¿Me puede 
responder dónde milita Laura 
Soldano?

Periodista: No quedan dudas 
de que es la referente de La Liber-
tad Avanza en Río Cuarto. ¿A qué 
viene la pregunta?

M: Pensé que estaba afiliada 
al PJ y que bancaba a Hacemos 
Unidos por Río Cuarto.

P: ¿Usted está bien?
M: (Risas) A ver… si no me cree, 

vaya a las stories de la influencer. 
Busque bien porque sube muchí-
simas por día.

P: Ahórreme el entrar a Ins-
tagram.

M: Bueno. Entre todas las his-
torias, publicó un video que salió 
en medios pero que armó el Go-
bierno municipal para mostrar 

Guillermo De Rivas
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Por Gabriel Abalos
gabrielabalos@gmx.com

Esas fuerzas femeninas
En el Cine Arte Córdoba (27 de 

Abril 275), hoy a las 17 y a las 21 se 
proyecta María Callas (Francia, 
2017) dirigida por Tom Volf, una 
película que se llama original-
mente María por Callas, apoyada 
en una frase de la propia artista: 
“Yo soy María, pero dentro está 
la Callas y debo estar a la altura 
de ella. Lidio con ambas como 
puedo”. El documental aborda 
esa convivencia más o menos 
pacífica, de ambas partes que 
hicieron de María Callas una 
leyenda: la más emblemática y 
carismática de las grandes sopra-
nos de la historia. Contribuyen a la 
construcción del personaje en ese 
documental, los testimonios de 
personas con quienes la cantante 
tuvo fuertes lazos, como el astille-
ro y millonario griego Aristóteles 
Onassis, las actrices Grace Kelly y 
Liz Taylor, el director y novelista 
Pier Paolo Pasolini y otras perso-
nalidades históricas.

A las 19 se proyecta Sara Fa-
cio, haber estado allí (Argentina, 
2023) un documental dirigido por 
Cinthia Rajschmir que contri-
buye a mantener la memoria de 
una enorme fotógrafa argentina, 
quien irrumpió en el campo de las 
fotos de autor y el fotoperiodismo 
con su mirada única, allá en los 
años cincuenta, y obtuvo un lugar 
inamovible en la historia tanto del 
arte como del registro fotográfico. 
Entrada general a $4000, jubila-
dos y estudiantes $3000.

Reír, recordar, reflexionar
El programa para hoy del 

Cineclub Municipal “Hugo del 
Carril” (Bv. San Juan 49) prolonga 
los ciclos establecidos para este 
marzo. A las 16 se pasa La ado-
rable revoltosa (EE.UU., 1938) 
dirigida por Howard Hawks, con 
Katherine Hepburn, Cary Grant. 
Un paleontólogo medio sonso en 
cuestiones de amores, es desvia-
do de sus proyectos por una chica, 
además de bella, adinerada. A las 
18.30 se proyecta el audiovisual 
de producción cordobesa Las 
ausencias (Argentina, 2023), una 
obra personal de Juan José Go-
rasurreta que narra los años de 
la historia argentina entre 1948 y 
1990, y cómo esos años -y el cine- 
impactaron en su vida. Filmada en 
Súper 8, Las ausencias se vale de 

Los ciclos y tiempos de mujeres
El martes es testigo de la semana, trae consigo sus pertenencias, se detiene, mira a 
uno y otro lado, descansa un momento porque a cada día su día. 

noticieros de época, fotografías 
personales, dibujos a la manera 
de historieta, retazos de películas 
propias y ajenas. 

La función de las 21 trae El mal 
no existe (Japón, 2023) dirigida 
por Ryûsuke Hamaguchi, con 
Hitoshi Omika, Ryo Nishikawa. 
Un hombre que vive con su hija 
pequeña en una localidad rural 
japonesa, ve con preocupación la 
amenaza de un proyecto urbano 
para ricos, que podría afectar se-
riamente la provisión de agua en 
el lugar. Entrada general $3500, 
abonados $400, jubilados $3000.

Los humanos que migran
Se presenta hoy a las 18, en 

la Capilla del Paseo del Buen 
Pastor (Hipólito Yrigoyen 325), el 
libro Ni monarcas ni Estorninos, 
humanos que migran. Rutas en 
la etimología, un libro de artista 
realizado por Anahí Cáceres. La 
reconocida artista -Premio a la 
Trayectoria Artística. Salón Na-
cional de Artes Visuales, Minis-
terio de Cultura de la Presidencia 
de la Nación 2020-2021- inauguró 
ayer su muestra Trazos, rutas 
y constelaciones, que se puede 

visitar junto a otras muestras 
en la galería del Buen Pastor, y 
ahora ritualiza el lanzamiento del 
libro publicado con el apoyo de 
Mecenazgo Cultural. En él, Anahí 
Cáceres invita a explorar “las 
migraciones humanas desde una 
óptica que trasciende la biología, 
conectando el pasado ancestral 
del poblamiento de América con 
los desafíos migratorios del pre-
sente. Descubre cómo la diversi-
dad cultural es el resultado de un 
viaje milenario. Participan junto a 
la autora Aníbal Buede y Gabriela 
Barcenay.

Cita con los cortos
En el Centro Cultural Córdoba 

(Av. Poeta Lugones 401), se reali-
za de hoy al jueves, de 15 a 19, el 
Festival de Cine Independiente 
Mitonkia. Centrado en corto-
metrajes y cortos minutos, este 
festival de cine independiente 
apunta a promover, difundir y 
conservar la producción de cine 
autogestiva. Se invita especial-
mente a estudiantes, productores, 
realizadores, aficionados y fans 
del cine, a asistir a estas funciones 
gratuitas. 

Mitonkia cuenta como pro-
gramadores a Vera Szulewicz, 
Joaquin Inayado, Tomás Rodri-
guez, Emiliano Sarnago, Juan 
Atahualpa Albarracín, Leandro 
Janchik. La producción y direc-
ción general a cargo de Agostina 
Guerra, Rómulo Piñero.

Ciclos y esencias
Inaugura este mediodía, en 

la Sala del Colegio de Escribanos 
de Córdoba (Obispo Trejo 104), 
la muestra de pinturas de Laura 
Actis Danna y esculturas de Flavia 
Sanches, ambas bajo el título co-
mún Mujer, Ciclos y Metamorfo-
sis: Un viaje a la esencia. Las artis-
tas convidan a la contemplación 
en sus propuestas, cuyas obras 
no solo hablan del mundo físico, 
sino también de la dimensión 
invisible, la espiritual y filosófica. 
En las pinturas hay a la vez una 
identidad y particularidades de 
un paisaje cuyos matices y punto 
de mirada se repiten en otros que 
no son los mismos. Los objetos y 
artefactos que muestra Sanches 
combinan la artesanía y las tex-
turas para producir el asombro. 
Desde las 12.30.

Dos momentos 
bien miércoles

en el Centro de Arte Contem-
poráneo. Chateau - Antonio 
Seguí (Av. Cárcano 1750), la 
muestra Celebración. 100 años 
de luz y forma, de Osvaldo 
Pons. El artista ofrece un acce-
so a su producción fotográfica 
retroiluminada, restaurada y 
revalorizada, invitando a los 
públicos a interactuar con el 
acervo patrimonial de este ar-
quitecto multidisciplinario, a 
través de diferentes recorridos 
y acciones interactivas con re-
cursos tecnológicos. 

-
vadavia 254), a las 20, tendrá 
lugar mañana un Concierto 
Homenaje por el Día Interna-
cional de la Mujer, en el ciclo 
“Somos nosotros” a cargo de 
la Banda Sinfónica Municipal 
Legado Ancestral. La agrupa-
ción interpretará un variado 
programa que incluye piezas 
de compositores como Samuel 
Hazo y Adriana Figueroa Mañas. 
Entrada libre hasta agotar la 
capacidad de la sala.

La Callas, siempre; un libro de artista de Anahí Cáceres; "Las ausencias" en sala. 
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Por J.C. Maraddón

L
a semana pasada, cuando insistíamos en que “Ano-
ra” no ganó el Oscar a la Mejor Película por ser un 
largometraje independiente sino por tratarse de una 
tragicomedia de excelente factura, poníamos en 

consideración entre otros factores el elevado presupuesto 
que demanda un filme que pretenda entrar en el circuito 
internacional. Se entiende que esa caracterización estaba 

referida al caso de las producciones de ficción, las que por su 
propia esencia necesitan de inversores dispuestos a financiar 
sus costos, que por muy acotados que sean siempre superarán 
las posibilidades de los que pretendan hacer realidad a pulmón 
su sueño de elaborar una obra cinematográfica.

Pero a la par de este fenómeno, se ha venido desarro-
llando en las últimas décadas una pasión por el género 
documental, tal vez alimentada en su momento por cier-
tas señales de cable y ahora por los requerimientos de las 

Un premio 
a lo prohibido
“No Other Land” es un largometraje de Basel Adra, Hamdan Ballal, 
Yuval Abraham y Rachel Szor, que se llevó la estatuilla de la Acade-
mia correspondiente al Mejor Documental por sus méritos de rea-
lización y, sin duda, también por testimoniar la realidad que se vive 
desde hace muchos años en Medio Oriente.

plataformas de streaming que deben poblar de contenidos 
su grilla. Lo concreto es que esta categoría, a la que en 
Hollywood se solía considerar como menor a la hora de 
las galas de premiación, ha pasado a un primer plano y 
ha abandonado el anonimato, para introducirse entre los 
rubros a los que se les presta especial atención, tanto por 
parte de la crítica como del público.

En este apartado, hasta no hace mucho también ha-
bía que hacer frente a múltiples gastos, como desplazar 
equipos de filmación a determinadas locaciones o esperar 
vaya saber cuánto hasta que se produzca el hecho que se 
pretende registrar. Es decir que, si bien el documentalista 
generalmente manejaba proyectos bastante menos one-
rosos que los de los realizadores de cintas ficcionales, de 
todas maneras debía reunir capitales no tan sencillos de 
conseguir para llevar adelante su idea. Y todavía subsiste 
esta clase de emprendimientos que no se miden en gastos 
en la consecución de su objetivo.

Pero de a poco han ido proliferando otros recursos y 
técnicas que, aprovechando las nuevas tecnologías y los 
materiales de archivo (a veces, hasta filmaciones hoga-
reñas), reducen al mínimo los gastos y brindan mayores 
chances de que el efecto de autenticidad de las imágenes 
sea más poderoso. Acostumbrados como estamos a ver 
imágenes caseras en las redes sociales, que la cinema-
tografía se apropie de ese mismo formato no solo no nos 
parece extraño, sino que hasta puede resultar todavía 
más cómodo para los espectadores jóvenes que se pasan 
horas mirando los reels de TikTok e Instagram, como un 
entretenimiento cotidiano.

Algo de eso hay en “No Other Land”, el largometraje de 
Basel Adra, Hamdan Ballal, Yuval Abraham y Rachel Szor, 
que se llevó la estatuilla de la Academia correspondiente 
al Mejor Documental, por sus méritos de realización y, sin 
duda, también por testimoniar la realidad que se vive desde 
hace años en medio Oriente. Basel enfoca con su cámara la 
constante lucha de una aldea palestina en Cisjordania por 
defender su territorio del ejército israelí que quiere estable-
cer allí un campo de entrenamiento. Como vocero de sus 
vecinos, él será entrevistado por el periodista Yuval Abra-
ham, enviado desde Israel para cubrir los acontecimientos.

La disimil situación de ambos no será obstáculo para 
que entre ellos se establezcan lazos de amistad, que serán 
relevados en tiempo real y expuestos en el filme como una 
manera de mostrar lo absurdo de una guerra demasiado 
dispar. Más allá de este trasfondo humano, es evidente que 
para la distribución mundial se trata de un contenido po-
lémico y es por eso que visualizar esta obra por los canales 
habituales resulta imposible. Insólito que, en el colmo de la 
corrección política, la industria consagre una producción 
que no está disponible al público por razones obvias.


